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立法會繼續審議《2014年版權（修
訂）條例草案》。為了避開主席「剪
布」，反對派這次改變了策略，不斷
點人數拉布。對反對派來說，不斷點
人數不用花精神提出修訂案，也不必
準備大量發言，只需要不斷要求主席
點人數已可。現時的《議事規則》並

沒有對議員點人數的次數作出限制，讓反對派可以無
止境點人數，每次響鐘就可消耗15分鐘，比發表冗長
發言「划算」。而且，反對派可以因應建制派在場人
數，隨時提出「突襲式」點人數。始終，建制派議員
不可能所有時間都留在議會，這樣便給反對派可乘之

機去製造流會，如果成功流會自然最好，就算未能如
願都可變相將建制派議員「綁架」在議會。反對派的
拉布計確實相當狠毒。
於是，在反對派濫點人數之下，版權條例草案不斷

被拖延，每日會議都是不斷響鐘，令議會陷入空轉。
反對派自以為得逞，但其實這樣的拉布是一招七傷
拳，拉布愈肆無忌憚，外界反彈就愈厲害，而對於民
主黨等溫和反對派來說，參與拉布更是兩面不是人，
在策略上極為不智。例如上周四就發生了「7秒事
件」，源於當天有一次點算人數只差7秒便可流會，但
最終卻勉強湊夠人數，當時留在會上的民主黨何俊仁
和單仲偕隨即成為眾矢之的，在網上受到激進網民的

狙擊。此外，當劉慧卿、黃碧雲打算到立法會外向示
威群眾發言，以為可享受群眾的掌聲時，卻遭到在場
群眾的噓聲「歡迎」，令她們難以發言，場面極為尷
尬。這些都說明了一個事實：就是民主黨以為參與拉
布可以討好網民、討好激進派支持者，但這不過是一
廂情願，他們是否參與拉布，都不會得到網民認同，
相反更會得失主流民意，這樣自殺式的策略，可能在
民主黨才會出現。
其實，民主黨一些立法會議員對於拉布不無疑慮，

但少壯派卻不認為拉布會流失中間派支持，他們指年
輕選民也會考慮支持民主黨，以此遊說黨內立法會議
員支持拉布。由於剛過去的區議會選舉結果，令青年
新一代水鬼升城隍，加上少壯派已掌握黨內大權，最
終劉慧卿才決定民主黨參與拉布，跟從激進派大打點
人數戰。但現在結果又如何？民主黨以為此舉可討好
激進派，但當劉慧卿信心滿滿地打算接受立法會外群

眾歡呼時，竟遭到群眾圍攻，而何俊仁、單仲偕本來
已經全力配合拉布，但因為遲了離開會議廳未能製造
流會，也同樣遭到網民狙擊。民主黨「我本將心託明
月，誰知明月照溝渠」，以為參與拉布就可以爭取憤
青支持，但最終卻得到什麼？顯然，少壯派又一次設
下陷阱靠害一眾「老鴿」。因為這樣，他們才有機會
上位。
誰都知道，拉布是小眾玩意，爭取到的只是激進市
民支持，而得到「光環」的亦只有激進派，民主黨參
與拉布，得不到任何好處，反而得失了主流民意，得
罪了商會業界以至美國主子，怎樣看都是百害而無一
利。可惜的是，民主黨已經上了賊船，現在如果轉軚
退出拉布，肯定又會遭到激進派排山倒海的狙擊，民
主黨面對今日境地，孰令致之？正是一眾少壯派。看
來劉慧卿一日不交出主席一職、不交出新界東議席，
少壯派的攪局仍將陸續有來。

民主黨版權條例拉布兩面不是人 郭中行
資深評論員
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工黨議員李卓人和社民連議員梁國雄涉及收取壹傳
媒前主席黎智英捐款而無申報的醜聞，在香港已經鬧
得沸沸揚揚。但經過近一年調查，立法會議員個人利
益監察委員會在表決李卓人、梁國雄的投訴是否成立
時，在三票贊成、三票反對的情況下，議案不獲通
過，結果是「放生」李、梁兩人。

李卓人和梁國雄在接受調查時的辯解避重就輕，立
法會監委會中反對派議員更是有意為其開脫罪責，如
此不顧公理正義和法律尊嚴，將給香港社會造成至少
三個方面的負面影響。

混淆了是非標準
李、梁黑金醜聞的主要事實公眾大致已經清楚：黎智

英給工黨捐款150萬元，但李卓人卻將款項悄悄存入了
自己的銀行賬戶，在傳媒曝光後，才轉回工黨戶口。黎
智英最少先後兩次向梁國雄捐款，每次50萬元，黎、梁
兩人均聲稱捐款是給予社民連的，但支票抬頭卻寫明是
「梁國雄」，大部分社民連成員以至領導層，對此款項
毫不知情，或事發後才被知會。顯然，李、梁的所作所
為已經觸犯公職人員行為失當罪，但一些市民也對問題

的性質認識模糊，反對派中人更是偏私庇護，混淆了是
非標準。筆者認為，有必要釐清以下三個問題。

其一，李、梁兩人是不是公職人員？公職人員的概
念不僅僅指政府公務員，而是要看被委任者是否履行
公共職能。根據基本法第七十三條，審核通過法律、
財政預算案及監察特區政府施政等功能完全是公共職
能，立法會議員代表選民表達意見，正是履行公共職
能，所以屬於公職人員。

其二，李、梁兩人是否行為失當？判別公職人員行
為失當罪有一個要素：公職人員是否在執行公職過程
中、或在與其公職有關的情況下故意作出失當或不恰
當的行為。李、梁兩人以工黨主席及社民連主席身份
接受捐款，兩人的立法會議員身份又是代表各自政黨
獲得的，因此，兩筆款項都是與其公職有關的情況下
收取的，顯然屬於行為失當。

其三，李、梁兩人事後是否有合理解釋？註冊政黨
是企業法人，但主席並不能代替、取代他所代表的企
業法人。李、梁兩人均沒有所在政黨事前代收款的許
可，擅自處理款項。李卓人把錢放進自己銀行賬戶，
梁國雄給予王學今律師保存。醜聞曝光後才稱「記錄

做得不好，會汲取教訓」，理由不充分。

損害了立法會權威
基本法第六十六至七十九條就立法會的成立及職權

訂立規定。立法會的主要職能是制定法律；審核及通
過財政預算、稅收和公共開支；以及監察政府的工
作。香港特別行政區立法會亦獲授權同意終審法院法
官和高等法院首席法官的任免，並有權彈劾行政長
官。由此可見，在香港特別行政區的治理結構中，立
法會的地位舉足輕重。作為立法會議員，秉持公義是
其天職。然而，在對待李、梁接受捐款的事件中，反
對派議員「閉門一家親」的做法，明顯把政黨利益置
於公眾利益之上，為一己之私利而捨棄公利，嚴重損
害了立法會的權威，其害有二。

其一，採取雙重標準，讓立法會成為政黨利益的
「角力場」，而非公眾利益的「保護傘」。眾所周
知，反對派議員平日民主、公義不離口，在對待特首
和建制派時，即便是捕風捉影的事情，也一貫窮追猛
打，但在聆訊李、梁兩人的過程中，凡是不利的證
供，一律拒納，對於李、梁兩人的自辯則一律「應該
可信」、「沒講大話」，而「金主」黎智英被傳召到
會作供，更被奉為「上賓」。如此雙重標準，讓人們
質疑立法會到底是什麼場所？

其二，監察功能失效，讓立法會成為縱容「黑金政
治」的源頭。「黑金教主」黎智英捐款給反對派政黨，
這些資金直接或間接地流向非法「佔中」人群，支持
「反中亂港」。黎智英的錢又從何來？坊間早有傳聞，
其背後不乏國外各類基金的支持。立法會有責任監察資

金來源，反對派議員不但對此視
而不見，在李、梁兩人接受捐款
曝光之後，還故意幫助其蒙混過
關。此例一開，立法會監察功能
失效，成為縱容「黑金政治」的源頭。

破壞香港的法治環境
香港是法治社會，法治是香港的核心價值，也是香

港的發展優勢，反對派議員平日經常以「維護法律尊
嚴」說事，然而，在對待李、梁醜聞中，卻不顧法律
尊嚴，這是對香港法治環境的嚴重破壞。

首先，議員涉嫌違法不受懲戒，給公眾負面暗示。時
至今日，無論如何抵賴，李、梁的行為只能有兩種情
況：一是他們收取黎智英的「黑金」，二是他們把黎智
英捐給政黨的錢據為己有。無論哪種情況，作為公職人
員，其做法都涉嫌違法。如果作為「社會精英」、「民
意代表」的立法會議員做了這種事情，都可以不受法律
懲戒，那就等於告訴普通民眾也可以違法。

其次，立法會監委會公然「放生」，會讓個別議員
膽子更大。立法會議員個人利益監察委員會的職能就
是監督議員，議員有如此明顯的不法行為，卻輕輕放
過，道歉了事。那麼，只會「鼓勵」更多的議員去違
法。如此「監察」，要麼是監而不察，要麼根本就是
無監無察。如此，給香港法治環境造成的破壞將是深
層次的，所帶來的負面效應也是長期的。

基於以上理由，筆者認為，立法會監委會雖然放過
了李、梁兩人，廉署卻不能不查。否則，公理何在？
正義何存？法律的尊嚴何有？

屠海鳴 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 香港僑界社團聯會永遠名譽會長 中華海外聯誼會理事 上海市政協常委
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■屠海鳴

立法會放生「黑金」議員的負面效應不可不察

拉布、點人數已成為反對派癱瘓
議會常用手段，早前《版權修訂條
例草案》二讀審議時，反對派多次
提出點算法定人數，最終令立法會
因法定人數不足而流會，草案被迫
押後再處理，平白浪費了預定的兩
天半開會時間。反對派一直把「監
察政府」掛在口邊，出席立法會、
提出質詢，就是監察政府的最基本
責任，如果連出席立法會、提出質
詢、投票支持或反對議案也不做，
實在想不到反對派留在議會內有什
麼作用。
今次版權修訂草案，相比2011年

原來的草案，進一步吸納不少民間意

見，並因應網民關注點而作出修改，
特區政府向公眾解說草案內容，以及
平衡保障知識產權與創作自由的工作
上，亦較過往有所進步。對於條例修
訂中的意見分歧，議員應透過審議向
政府及社會反映各方意見，以爭取共
識，即使最終不同意或不滿意修訂
案，便應光明正大地投反對票，而不
是像現在耍流氓般的態度，不願支
持，不敢反對，只能以拖字訣，拖死
議會進度。

反對派「賴」政府無確保夠人開會
更離譜的是，反對派不單拖，更

會「賴」！竟將流會責任「賴」在
建制派未有為出席會議「編更」，
「賴」在政府沒有派「狗仔隊」確
保有足夠議員開會。難道建制派有
編更，反對派就可以不出席會議？

政府有狗仔隊「催」議員開會，反
對派就會乖乖出席會議？說穿了，
反對派透過點算法定人數，促使流
會、癱瘓議會運作的圖謀得逞。反
對派今日以流會「拖死」版權條
例，以後亦會繼續以流會「拖死」
任何立法會需要處理的事項，包括
關乎民生的財政預算案，完全是犧
牲社會發展、罔顧港人利益，這是
社會極不願意看到的。
反對派可以刻意透過製造流會方

式拖死正常法案審議，反映目前立
法會議事規則存在缺陷。以目前建
制派的力量，要在立法會內維持會
議法定人數，並不容易。日後，若
香港需要通過一條有較大爭議但確
實必須的法案，製造流會的手段更
是反對派必用及常用的「有力武
器」。因此，研究及修改議事規
則，防止反對派濫用拉布，以及惡
意製造流會，實在十分迫切。

（標題和小題為編者所加）

迫切改規則 阻惡意流會 梁美芬憶求學「那些年」
香港文匯

報訊（記者
鄭治祖）經
民聯立法會
議員梁美芬
昨晚出席母
校聖保羅男
女中學建校
百 周 年 晚
宴，其後在
facebook 個
人專頁上傳活動照片。照片中，梁美芬與
在校師妹親切合影(小圖)。她在facebook感
嘆道，回母校參加校慶，令回憶「一頁又
一頁地翻出來」，又表示「見到師妹們穿
着長衫look，馬上回到當年背着書包、返
麥當奴道的日子」。她又表示，當年總羡
慕其他學校校服好時髦，今天則很羨慕師
妹還在上學的時光。

阻「後來者」「鎅票」
楊岳橋「高調」戰新東

公民黨昨日召開一個只有60名黨員出席的「黨
員大會」，聲稱「一致通過」由楊岳橋代表

出選明年立法會新界東補選。楊以「香港人上
陣！梁振英下台」為口號，揚言香港專業精神是
行出社會、勇於承擔，並非只躲在書桌後工作。
他以足球比賽為喻，聲言區選是上半場；新東補
選是上半場加時；明年立法會選舉為下半場；行
政長官選舉委員會選舉，就是下半場加時，還稱
今次補選任期只有半年，但有很多重要議題，必
須「頂住」云云。

楊「區齡」淺 接替湯「政治資產」
有地區人士指出，楊岳橋「區齡」甚淺。2012

年，湯家驊參選立法會選舉時，楊才在名單上出
現。湯家驊與公民黨「意見不合」後，不斷把「退
黨」二字掛在口邊，公民黨為免失去新界東「話語
權」，便安排同屬「法律界」出身的楊岳橋「空
降」新東支部，隨時候命接替湯的「政治資產」。

怕留「污點」剎停區選工作
該名地區人士還說，楊原本參選火炭區區議會選

舉，挑戰現任議員龐愛蘭，但擔心挑戰失敗會留下
「污點」，對爭取出選立法會補選造成障礙。當獲悉
補選安排後，楊立即剎停區選工作，改派黨友補位，
但該名黨友最終還是敗選收場。而為了增加「認受
性」，公民黨黨魁梁家傑昨日聲稱，已與「泛民會
議」、「人民力量」、「社民連」及獨立議員黃毓民
等會面，均獲對方支持，而「泛民會議」職員將設立
「工作層面的聯絡小組」，跟進選舉進度。

「青政」或不參選 免「累鬥累」
至於「青年新政」方面，公民黨秘書賴仁彪指，
雙方經過兩次正式會面，談論到理念、資源、人
力、財力等問題，雙方同意基於時間倉促，決定擱
置「初選」。「青年新政」正啟動歷時48小時的
「緊急機制」，商議是否派人參選，一旦決定派人
參選，就再啟動72小時機制，才決定參選人。但有
指「青年新政」傾向不派人參與補選，以免出現
「累鬥累」情況。

■記者 鄭治祖

由公民黨前立法會議員湯家驊辭職引發的新界東立法會議席補選，將於明
年2月舉行。剛剛結束的今屆區議會選舉，「傘兵」組織在各方不看好的情
況下覬覦議席，其中「青年新政」更野心勃勃，渴望一嚐「立法會議員」滋

味。公民黨新界東支部主席楊岳橋雖被湯家驊「欽點」接棒，但面對暗湧和「傘兵」來
勢洶洶，為免「夜長夢多」，公民黨昨日「高調」宣佈楊岳橋參選，擺出一副「既成事
實」的姿態，圖將「後來者」打造成「鎅票」分子。「青年新政」則將於日內決定是否
派員參選。
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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）特區政府關注兒童權
益，並樂於聆聽他們的意見，以制定合適的教育政策。
香港小童群益會昨日舉辦「香港小特首」報告發佈會，
21名「小特首」就兒童成長議題發聲。政制及內地事
務局副局長陳岳鵬昨日出席活動時表示，特區政府鼓勵
兒童參與社會事務，會繼續實現《聯合國兒童權利公
約》，以及推行「兒童權利教育資助計劃」。
香港小童群益會昨日在灣仔總部舉行第七屆「香港小

特首」活動，發表以「關注兒童成長」為主題的「小小
施政報告」，21名中二至中四級「小特首」就「課後
學習與遊戲需要」、「朋輩關係與欺凌問題」、「港孩
現況與親子關係」及「香港青少年生涯規劃」四大課題
發表意見。
陳岳鵬昨日到場出席活動時表示，特區政府重視兒童

意見。去年20多名「小特首」獲邀與行政長會梁振英
會面，交流兒童權益事務。政府積極鼓勵兒童參與社會
事務，自1994年起，《聯合國兒童權利公約》延伸至
香港。另外，政府在「兒童權利教育資助計劃中」，已
撥款給270個項目。今年暑假，政府與香港電台合製6
輯電視節目「孩子的完美拼圖」。特區政府期望啟發兒
童多思考，並會繼續保障兒童權益。
香港小童群益會義務暫代總幹事游寶榮指出，「小特

首計劃」期望讓社會各界尊重兒童權利，支持兒童參與
社會事務，並聆聽及考慮兒童意見，共同建設「兒童友
好」社會。

■嘉賓與「小特首」大合照。


